



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO  
SECRETARÍA DE RECTORÍA  
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA  
COLEGIO DE CRONISTAS

# Mi pasión, la veterinaria.

## Teresita del Niño Jesús Burgos González



*M. en Dis. María del Carmen García Maza*  
*Cronista de la Facultad de Artes, y Directora del Museo de Historia Universitaria "José María Morelos y Pavón".*  
*Ing. Patricia Margarita García Chávez*  
*Responsable del Área Educativa del Museo de Historia Universitaria "José María Morelos y Pavón"*

**SR**

Mayo 2022





## COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas  
Cronista de la Escuela de Artes Escénicas.
2. M. en Dis. Ma. del Carmen García Maza  
Cronista de la Facultad de Artes.
3. M. A. S. Héctor Hernández Rosales  
Cronista de la Facultad de Antropología.
4. Arq. Jesús Castañeda Arratia  
Cronista de la Facultad de Arquitectura y  
Diseño.
5. Dr. Ulises Aguilera Reyes  
Cronista de la Facultad de Ciencias.
6. M. en D. A. E. S. Andrés V. Morales Osorio  
Cronista de la Facultad de Ciencias  
Agrícolas.
7. M. A. P. Julián Salazar Medina  
Cronista de la Facultad de Ciencias  
Políticas y Sociales.
8. Dr. Ignacio Morales Hernández  
Cronista de la Facultad de Ciencias de la  
Conducta.
9. Mtra. en C. Ed. Francisca Ariadna Ortiz  
Reyes  
Cronista de la Facultad de Contaduría y  
Administración.
10. M. en D. P. Félix Dottor Gallardo  
Cronista de la Facultad de Derecho.
11. Dr. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera  
Cronista de la Facultad de Economía.
12. M. en A. M. Victoria Maldonado González  
Cronista de la Facultad de Enfermería y  
Obstetricia.
13. M. en G. Efraín Peña Villada  
Cronista de la Facultad de Geografía.
14. M. en H. Pedro Canales Guerrero  
Cronista de la Facultad de Humanidades.
15. Dr. en Ing. Horacio Ramírez de Alba  
Cronista de la Facultad de Ingeniería.
16. L. en L. José Martínez Almazán  
Cronista de la Facultad de Lenguas.
17. M. en A. F. Elizabeth Vilchis Salazar  
Cronista de la Facultad de Medicina.
18. M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos  
González  
Cronista de la Facultad de Medicina  
Veterinaria y Zootecnia.
19. C. D. José Trujillo Ávila  
Cronista de la Facultad de Odontología.
20. Dra. en U. Verónica Miranda Rosales  
Cronista de la Facultad de Planeación  
Urbana y Regional.
21. Dr. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los  
Monteros  
Cronista de la Facultad de Turismo Y  
Gastronomía.
22. M. en E. S. Elena González Vargas  
Cronista de la Facultad de Química.
23. L. en A. Donaji Reyes Espinosa  
Cronista del Plantel "Lic. Adolfo López  
Mateos" de la Escuela Preparatoria.
24. M. en E. L. Federico Martínez Gómez  
Cronista del Plantel "Nezahualcóyotl" de la  
Escuela Preparatoria.
25. Lic. en H. Jesús Abraham López Robles  
Cronista del Plantel "Cuauhtémoc" de la  
Escuela Preparatoria.
26. M. en E. P. D. Maricela del Carmen Osorio  
García  
Cronista del Plantel "Ignacio Ramírez  
Calzada" de la Escuela Preparatoria.
27. Dra. en C. Ed. Julieta Jiménez Rodríguez  
Cronista del Plantel "Ángel Ma. Garibay  
Kintana" de la Escuela Preparatoria.
28. Mtro. Luis Alberto Garduño Sánchez  
Cronista del Plantel "Isidro Fabela Alfaro"  
de la Escuela Preparatoria.
29. L. en A. P. Leticia Angélica Franco Cruz  
Cronista del Plantel "Dr. Pablo González  
Casanova" de la Escuela Preparatoria.
30. M. en ES Miguel Zavala López  
Cronista del Plantel "Sor Juana Inés de la  
Cruz" de la Escuela Preparatoria.
31. M. en Ed. Germán Méndez Santana  
Cronista del Plantel "Texcoco" Escuela  
Preparatoria.
32. L. en Leng. Cecilia Fuentes Guadarrama  
Cronista del Plantel "Mtro. Ignacio Pichardo  
Pagaza" de la Escuela Preparatoria.
33. L. en D. Juan Manuel Ordóñez Suárez  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Atlatcomulco.



34. Dr. Daniel Roberto Peregrino Rocha  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Amecameca.
35. Dr. Juan Pedro Benítez Guadarrama  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Ecatepec.
36. Dra. en A.P. Angélica Hernández Leal  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Nezahualcóyotl.
37. M. en C. Pablo Mejía Hernández  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Temascaltepec.
38. Dr. en Arql. Rubén Nieto Hernández  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Tenancingo.
39. Dra. en Ed. Norma González Paredes  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Texcoco.
40. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Valle de Chalco.
41. L..E. Guadalupe González Espinoza  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Valle de México.
42. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez  
Guerrero  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Valle de Teotihuacán.
43. Dr. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos  
Cronista del Centro Universitario UAEM  
Zumpango.
44. L. en Hist. Leopoldo Basurto Hernández  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Huehuetoca.
45. L. en N. Rocío Vázquez García  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Acolman.
46. L. en T. Agripina del Ángel Melo  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Chimalhuacán.
47. M. en A. Karina González Roldán  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Cuautitlán Izcalli.
48. Dra. en C. Ana Lilia Flores Vázquez  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Tianguistenco.
49.  
Cronista de la Unidad Académica  
Profesional Tlanepantla.
50. M. en S. P. Estela Ortiz Romo  
Cronista del Centro de Enseñanza de  
Lenguas.
51. M. en G. D. Cesar Alejandro Barrientos  
López  
Cronista de la Dirección de Actividades  
Deportivas.
52. Dr. en Hum. J. Loreto Salvador Benítez  
Cronista del Instituto de Estudios Sobre la  
Universidad.

**COMPILADORES:**

QFB. Argelia Díaz González Borja,  
Encargada del Despacho de la Dirección  
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño  
Responsable del Área de Divulgación,  
Difusión y Gestión de la Calidad de la DIU

***Mi pasión, la veterinaria.  
Teresita del Niño Jesús Burgos González***

---

***M. en Dis. María del Carmen García Maza  
Cronista de la Facultad de Artes, y Directora del  
Museo de Historia Universitaria “José María Morelos y Pavón”.  
Ing. Patricia Margarita García Chávez  
Responsable del Área Educativa del  
Museo de Historia Universitaria “José María Morelos y Pavón” de la  
Universidad Autónoma del Estado de México.***



Teresita Burgos González nació en la Ciudad de México el 13 de julio de 1956, tan solo tres años después de que la mujer alcanzara una ciudadanía completa en nuestro país con la obtención del derecho al voto, pero social y laboralmente aún discriminada. Teresita es una de esas mujeres que, al paso de su vida ha tenido que sortear ciertas dificultades para poder dedicarse a lo que fue su pasión: la medicina veterinaria y la zootecnia.

Estudió su educación primaria en la Ciudad de México y en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas en colegios solamente de niñas, al término de la cual y junto con su familia, se traslada a vivir a la ciudad de Toluca ingresando a la Secundaria #2 “Adolfo López Mateos”, la que en ese tiempo era también únicamente para mujeres.



La transición de la escuela secundaria al bachillerato no fue fácil, pues elige estudiar en la “Prepa 1”, en la cual ya tendría compañeros varones y donde tendría, además, que acostumbrarse a eventos no muy gratos como las famosas “Perradas” organizadas por alumnos del último año de preparatoria al inicio de cada ciclo escolar, para dar la bienvenida a los nuevos integrantes de la comunidad estudiantil; aunque las mujeres estaban excluidas de estas actividades, no era la mejor manera de comenzar en una nueva escuela.

En su niñez, la familia de Teresita tenía -además de perro y gato- palomas, gansos, patos y conejos en su casa; una granja de gallinas ponedoras y, tiempo después, su papá fue propietario de un rancho de animales de producción. “Esto debió haber influido para que me gustara la carrera de veterinaria...” nos platicó la maestra Burgos en relación a su amor e inclinación por los animales, que heredó de su padre, quien gustaba mucho de ellos.

Cuando llega el momento de decidir qué estudiar, fue complicado que su familia, a excepción de su padre, aceptara que Teresita quisiera dedicarse a la medicina veterinaria –pues era una carrera considerada únicamente para varones-. Ella recuerda: “...mi mamá no estaba muy contenta con mi decisión y trataba de convencerme de que estudiara Medicina” pero, al final, su mamá entendió y “...algo muy bonito fue que se disculpó conmigo y me dijo que yo era libre de escoger la carrera que yo quisiera...” y entendió que su hija debía estudiar lo que la hiciera feliz y que estaba en la libertad de dedicarse a lo que ella deseara, dándole todo su apoyo. Fue así como, Tere Burgos ingresa a la Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia y en julio de 1977 a la edad de 21 años, se convierte en la primera mujer egresada de la Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Autónoma del Estado de México.



Al frente y en medio la alumna de la 4ª generación Teresita Burgos González, atrás alumnos de la 5ª generación Patricia Barriga Iturbe, Valente Velázquez Ordoñez y Soledad Díaz Zarco en las instalaciones de la Facultad de Medicina de la UAEM en 1976.

En un tiempo, la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México, ofrecía un plan de estudios en donde, en sus dos primeros años, se cursaba un tronco común para las licenciaturas de Medicina, Odontología y Medicina Veterinaria y Zootecnia, por lo que Teresita estudia los dos primeros años de la carrera profesional en ese espacio académico y, durante el siguiente año y medio, cursa asignaturas -ya específicas de su carrera- en instalaciones tanto de la Facultad de Medicina como en otras situadas en el municipio de San Miguel Chapultepec.

6



Los 12 integrantes de la 4ª generación abajo Teresita Burgos González, Fernando Durán Olvera, Ernesto Muciño Estrada, Fernando Mondragón Santos, Adán Rivera Hernández.

Arriba el profesor de la asignatura de Cirugía y Terapéutica Quirúrgicas el MVZ José Antonio Arena Pérez, Manuel Maldonado Vázquez, Humberto Monroy Salazar, Juan Manuel Sánchez Esquivel, Elías Miranda Román, atrás de él Luis Ismael Hernández Pereda, Carlos



Martínez Real y Federico Añoveros Flores en las instalaciones de San Miguel Chapultepec febrero de 1977.

Ya cursando Teresita el último semestre, la Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia se traslada a las instalaciones que actualmente ocupa en El Cerrillo, Piedras Blancas, en el municipio de Toluca, predio donado por el Gobierno del Estado de México a la Universidad Autónoma del Estado de México.

No fue fácil ser la única mujer entre 11 alumnos varones en la Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia, pero el coordinador de la carrera y primer director de la escuela, M.V.Z. Humberto Gómez Escamilla, estaba muy pendiente del trato que Tere recibía de sus compañeros; ellos le decían que debía aprender por igual a someter a un animal por muy grande y pesado que estuviera, pues en el campo tendría que demostrar sus conocimientos ante los productores de ganado; es así que Teresita aprendió a usar cuerdas y a lazar vaquillas, lo que le valió el reconocimiento de sus compañeros primero y de los productores después.

7



*Graduación de la cuarta generación 1973-1977 al centro la P.MVZ. Teresita del Niño Jesús Burgos González; primera mujer egresada de la Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UAEM, a su derecha el Ing. Salvador Sánchez Colín Ex Gobernador del Estado de México y Ex Coordinador General de la Comisión Coordinadora para el Desarrollo Agrícola y Ganadero del Estado de México, ahora Secretaría del Campo, a su izquierda el Lic. Carlos Mercado Tovar Rector de la U.A.E.M. a la extrema derecha abajo, el MVZ. Humberto Gómez Escamilla, Director y Fundador de la Escuela. Julio 29 de 1977.*



Su primer trabajo lo obtuvo a los 21 años, al egresar de la carrera, en la Comisión Coordinadora para el Desarrollo Agrícola y Ganadero del Gobierno del Estado de México (CODAGEM) –donde, en ese entonces, no había ninguna otra mujer contratada como médico veterinario- siendo designada a un programa que se llamaba “Mejoramiento del hogar rural” y su labor era enseñar y capacitar a las amas de casa del campo a cuidar sus animales de granja. Esta actividad no era a la que Tere se quería dedicar; ella ansiaba trabajar en el área ganadera, estar con animales de producción: “Yo lo que quería era trabajar con vacas y cerdos, con toros, con caballos...” nos platicó Teresita.



Realizando prácticas con los alumnos en el Hípico Universitario.

Nada fue sencillo para ella; se encontró con muchas trabas y personas que, por su condición de mujer, no creían en ella y en que tuviera la capacidad y los conocimientos suficientes para desempeñarse en esta área. No descansó hasta conseguirlo, convirtiéndose en la médico veterinario de la Unidad Agrícola de Ixtlahuaca, donde trabajó mucho por ganarse un lugar de respeto



entre la comunidad productora, demostrando que su formación profesional era suficientemente buena para realizar un excelente trabajo.

Puesta a prueba varias veces, salió avante de cada una de las situaciones que los productores pecuarios le presentaban. Uno de sus primeros logros fue cuando su trabajo fue reconocido por los productores porcícolas de la comunidad mazahua del lugar.

La maestra Teresita Burgos también destacó en la academia. A pesar de estar considerada entre los mejores alumnos de su tiempo, nunca pensó que su destino sería la enseñanza. Ingresó al campo académico en 1978 por invitación del doctor Gómez Escamilla, ya director de la Escuela de Veterinaria y Zootecnia, quien le insistió para convertirse en profesora de asignatura. Tal fue su encanto al enseñar que, dos años después, fue contratada como Profesora de Tiempo Completo dejando su trabajo de campo, siendo durante algunos años, la única profesora con formación en medicina veterinaria y zootecnia en este espacio universitario.

9

---

Al principio de esta nueva etapa, también fue puesta a prueba por algunos alumnos que pensaban que la maestra Burgos, por ser mujer y además muy joven, no dominaba los temas a impartir, lo que la impulsó a seguirse preparando. Siempre, ante cualquier reto, salió adelante siendo clara y honesta en sus respuestas. En alguna ocasión, le respondió a un alumno que la cuestionaba y, de cierta forma, le retaba: "...Este no es el tema que estamos viendo el día de hoy, pero creo que a ti algo te molesta... Tal vez creas que soy demasiado joven y no tengo la preparación suficiente para estar al frente de la clase... Yo no sé todo, pero ten por seguro que, si algún tema no conozco, lo investigaré y a la próxima clase resolveré dudas..."

Como profesora, la maestra Tere se dio a la tarea de llevar a sus alumnos a sus consultas en campo y enseñarles a someter a un animal utilizando las técnicas y los medios de los que se disponía, así como a vacunar, desparasitar y, si tenían suerte, a realizar alguna que otra cirugía.



Dentro de la facultad se desempeñó en muchos cargos: como profesora de las asignaturas de Fisiología, Propedéutica Veterinaria, Zootecnia de Bovinos y Zootecnia de Équidos entre otras; jefa de departamento, coordinadora y secretaria académica.



La M. en A. Teresita Burgos González Coordinadora de Difusión Cultural en la Semana de la Flora y de la Fauna Silvestre. (1985)



Como Secretaria Académica (1992)



La Coordinadora del Centro de Investigación y Estudios Avanzados en Salud Animal. M. en A. Teresita Burgos González, realizando una visita guiada a autoridades del Gobierno Federal y de la UAEM. (1997)



Dos años antes de que se realizara el siguiente cambio de administración de la facultad -para el cual la maestra Teresita deseaba postularse como candidata a la dirección-, el doctor Rafael López Castañares, rector de nuestra Máxima Casa de Estudios en ese tiempo, le pidió sustituir al director de ese entonces quien, por problemas personales, tuvo que separarse del cargo. Posteriormente, en reunión extraordinaria del Honorable Consejo de Gobierno de la facultad, es ratificada en el cargo y la maestra Teresita del Niño Jesús Burgos González, toma protesta ante el Honorable Consejo Universitario, convirtiéndose así en la primer directora mujer, y la octava en el cargo de la dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, del 25 de febrero de 2002 al 27 de junio de 2003.



Toma de protesta como Directora de la FMVZ de la UAEM. (2002)



Visita del Rector de la UAEM, Dr. en Q. Rafael López Castañares, a la Facultad. (2002)

“Acepté el reto y fue así como llegué a la dirección y, a nueve meses de la evaluación para acreditarla, logramos la segunda acreditación de la facultad”.

También nos comenta que, durante las primeras generaciones, el número de mujeres estudiando la licenciatura era muy bajo. Hoy en día, el porcentaje de mujeres alumnas en esta facultad es mayor al de alumnos varones: 68% de mujeres contra 32% de hombres. El gran apoyo que los planes de estudio dieron a la Clínica de Pequeñas Especies, influyó para que esta situación se pudiera dar, aunque existen muchas mujeres que, como a Teresita, les gusta trabajar con animales de producción.

12



Alumna realizando prácticas en el Hípico Universitario.

*Mi pasión, la veterinaria.  
Teresita del Niño Jesús Burgos González*



La maestra Teresita Burgos nos enseña que trabajar en lo que te gusta y hacerlo con pasión, es lo que te permite sobresalir en lo que haces y, sobre todo, a impulsar a los jóvenes para que ellos se conviertan en profesionistas exitosos: “No me arrepiento de todas las horas dedicadas a los alumnos y a las actividades académicas y administrativas. Fui y soy muy feliz”.



13

M. en A. Teresita Burgos González, primera mujer egresada y M. en C. Gabriel Abraham Jalil, primer egresado de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UAEM.

“La preparación y, el esfuerzo, son la mejor arma que cualquier hombre o mujer tiene para sobresalir, para demostrar que es capaz en cualquier campo, en cualquier situación.”

Actualmente y ya jubilada, se desenvuelve como Cronista de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia.



## **Bibliografía:**

Entrevista realizada a la M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos González por la M. en Dis. María del Carmen García Maza y la Ing. Patricia Margarita García Chávez el 22 de septiembre de 2021.



# UAEM

*“2022, Celebración de los 195 Años de la  
Apertura de las Clases en el Instituto Literario”*